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«Золотая неделя» в мае подтвердила тренд на восстановление 

внутреннего туризма 

В Китае подвели экономические итоги майской пятидневной «золотой недели» 

(29 апреля-3 мая). Как и ожидалось снятие карантинных ограничений 

способствовало довольно быстрому восстановлению внутреннего туризма. По 

данным министерства культуры и туризма, в праздничные дни количество 

поездок внутреннего туризма в общей сложности составило 274 млн чел/раз, 

что на 70,8% больше, чем в майские праздники прошлого года, а также 

примерно на 19% превысило показатели 2019 года. Объем доходов от 

внутреннего туризма оценивается в 148 млрд юаней, по сравнению с тем же 

периодом прошлого года рост составил 128,9%, в сопоставимом сравнении 

объемы доходов были примерно на уровне 2019 г (+0,66%). Отмечается также 

увеличение доходов от реализации билетов в кинотеатры, общий объем их 

продаж за праздничные дни превысил 1,5 млрд юаней, что превышает объемы 

продаж в доковидные годы. Наметилось определенное оживление на рынке 

недвижимости. Общее число сделок на первичном и вторичном рынках в 

сравнении с майскими праздниками прошлого года увеличилось примерно на 

25%, при этом в некоторых городах, в которых в это время прошлого года 

действовал режим локдаунов, из-за низкой расчетной базы рост был 

существенно выше. Тем не менее разрыв с доковидным 2019 г. сохраняется, 

число сделок в сравнении с 2019 г. уменьшилось более чем на 20%. 

 

Усиление руководства экономикой со стороны партии, создание 

модернизированной отраслевой системы, повышение качества населения 

стали темами обсуждения первого заседания Комитета ЦК по финансам и 

экономике 

5 мая под председательством Си Цзиньпина состоялось первое заседание 

Комитета ЦК по финансам и экономике нового созыва. Помимо Си Цзиньпина 

в заседании Комитета приняли участие еще три члена ПК Политбюро – 



премьер Госсовета Ли Цян (заместитель председателя Комитета), секретарь 

ЦК, руководитель Канцелярии ЦК Цай Ци и вице-премьер Дин Сюэсян.  На 

заседании отмечалось, что экономическое строительство является 

«центральной работой» партии, необходимой обязанностью партии является 

укрепление партийного руководства экономической работой. В своей речи на 

заседании Си Цзиньпин подчеркнул роль Комитета по финансам и экономике 

в разработке общего курса экономической работы, акцентировал внимание на 

необходимости «дальнейшего укрепления и совершенствования 

централизованного единого руководства ЦК экономической работой». 

Основной задачей Комитета нового созыва будет являться последовательная 

реализация государственной стратегии развития, что включает в себя 

всестороннее проведение в жизнь новых концепций развития, ускорение 

создания новой схемы (архитектоники) развития, сосредоточение сил на 

продвижении высококачественного развития. Кроме того, от Комитета 

потребуется усиление стратегического планирования и выработка системного 

подхода. На заседании были одобрены новые редакции Положения о работе 

Комитета по финансам и экономике и Положения о рабочей Канцелярии 

Комитета.  

Помимо организационных вопросов на заседании были обсуждены вопросы 

ускорения строительства модернизированной отраслевой системы и вопросы 

повышения качества населения в увязке с осуществлением модернизации 

китайского типа.  

При обсуждении вопроса о модернизированной отраслевой системе были 

заслушаны соответствующие доклады Госкомитета по развитию и реформе, 

Министерства науки и техники, Министерства промышленности и 

информатизации, Министерства сельского хозяйства и по делам деревни.  Си 

Цзиньпин в своем выступлении отметил, что модернизированная отраслевая 

система является материально-технологической основой модернизированной 

державы, акцентировал необходимость в процессе экономического 

строительства сконцентрировать усилия на развитии в первую очередь 

реального сектора экономики. Это выдвинутое Си положение было отражено 

в решениях заседания. При этом была подчеркнута необходимость сохранять 

и усиливать преимущество Китая, которое заключается в наличии целостной 

и комплексной системы отраслей, для чего использовать новую волну научно-

технической революции, в том числе в области искусственного интеллекта, 

продвигать смартизацию отраслей, их «озеленение» и интеграцию, добиваться 

достижения отраслевой безопасности. Главным должен оставаться реальный 

сектор экономики, а ориентации на нереальный сектор (финансовые услуги) 

следует противодействовать, не следует также полагаться исключительно на 

заграницу. Необходимо придерживаться интегрированного развития отраслей 

третьей сферы (отрасли услуг), избегать их отделения. В отношении 



традиционных отраслей низкого уровня следует осуществлять их апгрейд, а не 

просто выходить из них. Следует также придерживаться открытости и 

сотрудничества, так как нельзя «за закрытыми дверями изобретать велосипед». 

В очередной раз было подчеркнуто, что при осуществлении отраслевой 

политики требуется уделять самое пристальное внимание вопросам 

обеспечения отраслевой безопасности, усиливать скоординированность 

отраслевой политики. В этой связи следует добиваться прорыва в области 

ключевых технологий и обеспечения стратегическими ресурсами. Еще 

большее внимание нужно уделять вопросам наращивания потенциала 

производства зерновых за счет применения технологий, преодолевать 

естественные ограничения сельского хозяйства, в том числе в части площадей 

пахотной земли. Требуется надлежащим образом использовать преимущества 

сверх огромного рынка, органично сочетать стратегию расширения 

внутреннего спроса и инновационного развития, усиливать открытость и 

сотрудничество в отраслевых цепочках снабжения.  

При обсуждении вопросов повышения качества населения были заслушаны 

доклады Государственного Комитета по развитию и реформе, 

Государственного Комитета по здравоохранению, Министерства людских 

ресурсов и социального обеспечения, Министерства образования. По итогам 

обсуждения констатировалось, что в настоящее время в Китае наблюдаются 

тенденции сокращения рождаемости, ускорения старения населения, а также 

тенденция к региональной дифференциации роста и сокращения населения. В 

этих условиях необходимо совершенствовать стратегию развития населения, 

сосредоточить силы на повышении качества населения, прилагать усилия для 

поддержания соответствующего уровня рождаемости, рационального 

размещения людских ресурсов. Вопросы населения должны решаться 

системно, повышение качества населения должно осуществляться 

посредством реформ и инноваций и быть тесно связанным с обеспечением 

высоких моральных качеств народа, всесторонним развитием личности, 

достижением всеми членами общества общего процветания.   В конкретном 

плане были поставлены задачи углубления реформы образования и 

здравоохранения, подчеркнута особая стратегическая важность системы 

образования в повышении качества населения. Подчеркнуто значение 

создания системы мер по поддержке рождаемости, включающих всемерное 

развитие системы попечения над детьми, снижение бремени расходов семей 

на рождение, воспитания и образования детей. Кроме того, выдвинуто 

требование повышения эффективности использования имеющихся трудовых 

ресурсов. В части проблем, связанных с процессом старения населения, 

указано на необходимость осуществления государственной стратегии 

реагирования на старение населения, в том числе продвижения системы услуг 



по поддержке в старости, всемерного развития экономики серебренных волос, 

ускорения развития системы страхования старости.  

 

   Си Цзиньпин посетил город своей мечты 

10 мая Си Цзиньпин совершил инспекционную поездку в новый район 

Сюнъань (雄安) пров. Хэбэй, который находится в центральной части 

провинции к юго-западу от Пекина (55 км от нового пекинского аэропорта 

Дасин, порядка 100 км от самого города). В поездке генерального секретаря 

сопровождали члены ПК Политбюро премьер Госсовета Ли Цян, руководитель 

партийной канцелярии Цай Ци, вице-премьер Дин Сюэсян, а также члены 

Политбюро руководитель Орготдела ЦК КПК Ли Ганьцзе, отвечающий за 

макроэкономический блок правительства вице-премьер Хэ Лифэн, 

руководители ряда ведомств. Во время пребывания в Сюнъане Си Цзиньпин 

председательствовал на семинаре, посвященном вопросам строительства и 

развития этого района. Перед началом семинара Си познакомился с уже 

построенными объектами, осмотрел ход строительства, пообщался с 

народными массами и, по-видимому, остался доволен результатами. В 

разговоре с народом Си сказал, что Хэбэй это место, где ему приходилось 

работать, поэтому у него здесь особые чувства, строить здесь было его мечтой, 

тем более что строительство Сюнъаня – это план на тысячу лет, это великое 

государственное дело.  Выступая на семинаре, он заявил, что за прошедшие 

шесть лет на пустом месте из земли возникает модернизированный город и 

назвал это чудом, отметив, что успехи были достигнуты ценой больших 

усилий, особенно в последние три года во время эпидемии коронавируса и в 

период невиданных за сто лет изменений. 

Справочно: Проект развития нового района Сюнъань начал реализовываться 

с весны 2017 года. Автором замысла проекта являлся сам Си Цзиньпин, 

который в 1982-1985 гг. работал в пров. Хэбэй. В феврале 2017 г. он 

окончательно выбрал место и лично проинспектировал его. В апреле 2017 г. 

ЦК КПК и Госсовет КНР выпустили совместное уведомление о создании 

нового района государственного уровня Сюнъань. Суть проекта заключается 

в создании своего рода города спутника Пекина с передачей ему ряда 

нестоличных функций столицы. Данный проект рассматривается в 

контексте реализуемой в настоящее время региональной программы 

скоординированного развития Пекина-Тяньцзиня-пров. Хэбэй. Кроме того, он 

имеет большой политический подтекст, так как по замыслу Си Цзиньпина 

Сюнъань призван стать идеальным городом будущего. Уже в 2018 г. в 

осуществление проекта было вложено порядка в 300 млрд юаней. К 

настоящему времени завершен этап инфраструктурного обустройства 



территории. Широкомасштабные строительные работы продолжались в 

2022 г., в процессе строительства находилось более 420 объектов, в том же 

году инвестиции в основной капитал в годовом исчислении выросли на 28%. 

Численность постоянно проживающего населения приблизительно 

оценивается в 1,2 млн человек. Предполагается, что в дальнейшем в Сюнъань 

переедут из Пекина, офисы крупнейших государственных компаний, ряд 

университетов и государственных учреждений. На начало 2023 г. в районе 

было открыто более 140 филиалов, дочерних компаний и других структур 

государственных предприятий центрального подчинения.  

Из увиденного Си Цзиньпин сделал вывод, что «важное решение ЦК КПК о 

сооружении нового района Сюнъань было совершенно правильным». По его 

словам, в настоящее время начинается новый этап реализации проекта, 

основным содержанием которого будет передача в Сюнъань нестоличных 

функций Пекина, Си дал указание активизировать процесс релокации из 

Пекина головных офисов и дочерних компаний предприятий центрального 

подчинения, финансовых и научных институтов. Одновременно были даны 

указания относительно развития социальной сферы строящегося города.  

В своем выступлении премьер Ли Цян подчеркнул, что самым главным 

моментом в строительстве района Сюнъань являются «изучение и понимание 

важных указаний генерального секретаря Си Цзиньпина и решений ЦК КПК», 

«с их исполнением нельзя тянуть, но необходимо напряженно и быстро 

исполнять, ускорить передачу нестоличных функций». Вице-премьер Дин 

Сюэсян также потребовал «углубленно изучать дух речи генерального 

секретаря Си Цзиньпина» и сделать основой строительства и развития района 

Сюнъань самостоятельные и первичные инновации, создавать инновационные 

площадки, ускорять внедрение научных разработок.  

 

 

Китайская дипломатия проявляла активность на американском и 

европейском направлениях 

Прошедшая неделя была отмечена повышенной степенью активности 

китайской дипломатии. В Европе одновременно находились сразу трое 

высокопоставленных китайских руководителей: руководитель Канцелярии 

Комитета ЦК КПК по внешним делам Ван И, министр иностранных дел Цинь 

Ган, заместитель Председателя КНР Хань Чжэн. 

10 и 11 мая в Вене прошла встреча Ван И с помощником по национальной 

безопасности Президента США Дж. Салливаном. Как стало известно, 

переговоры между ними продолжались в общей сложности в течение восьми 



часов. Это был первый продолжительный прямой контакт 

высокопоставленных представителей сторон после отмены визита 

госсекретаря США Э. Блинкена в Китай в феврале из-за инцидента со сбитием 

китайского воздушного шара, залетевшего на американскую территорию, 

который американская сторона объявила шпионским. Данный инцидент стал 

началом нового раунда нарастания напряженности в отношениях между 

Китаем и США, которая еще более усугубилась после встречи спикера палаты 

представителей Конгресса К. Маккарти с руководительницей Тайваня Цай 

Инвэнь в апреле. Уровень двусторонних отношений снизился почти до точки 

замерзания. Взаимная полемика ужесточилась, в нее оказались вовлечены 

первые лица. Си Цзиньпин во время сессии ВСНП в марте открытым текстом 

заявил, что возглавляемые США западные державы осуществляют по 

отношению к Китаю «всестороннее сдерживание, окружение и давление», что 

создало невиданные серьезные вызовы развитию Китая. (См. подробнее Обзор 

событий в Китае 27 февраля-12 марта 2023). Практически все каналы 

китайско-американского диалога оказались заблокированными. 

В официальной публикации китайского МИДа по итогам встречи говорится, 

что «стороны провели откровенное, углубленное, субстантивное, 

конструктивное обсуждение об устранении препятствий в китайско-

американских отношениях, прекращении их снижения и стабилизации». 

Подчеркивается, что Ван И «всесторонне изложил позицию китайской 

стороны по тайваньскому вопросу». Кроме того, стороны обменялись 

мнениями относительно ситуации в АТР, об Украине и другим 

представляющим взаимный интерес международным и региональным 

проблемам. Стороны согласились продолжать использовать данный канал 

стратегических контактов. Публикация американской стороны по своему 

содержанию мало чем отличается от китайской. Позднее из кругов 

сотрудников госсекретаря США Э. Блинкена начала поступать информация о 

том, что он надеется в близком будущем посетить Китай с целью снизить 

давление в двусторонних отношениях.  

Министр иностранных дел Китая Цинь Ган с 9 по 12 мая совершил поездки в 

Германию, Францию и Норвегию. Основными темами многочисленных встреч 

и переговоров Цинь Гана были вопросы отношений Китая с Европой в 

политической и экономической областях, тайваньский вопрос, украинская 

тема, поднимались также темы положения прав человека в Китае, ситуация в 

Гонконге и Синьцзяне. 

В некоторых своих публичных высказываниях китайский министр жестко 

критиковал позицию США. В частности, 10 мая после своего посещения места 

проведения Потсдамской конференции 1945 г. Цинь Ган открытым текстом 

заявил, что США, ратуя за международный порядок, основанный на правилах, 



сами же отбросили инициированную в свое время ими самими  Потсдамскую 

декларацию, поддерживают раскольническую деятельность, направленную на 

независимость Тайваня и тем самым разрушают послевоенный порядок, 

наносят ущерб суверенитету и территориальной целостности Китая. На пресс-

конференции по итогам переговоров с министром иностранных дел Германии 

А. Бербок 9 мая Цинь Ган, не называя прямо США, предъявил им целый букет 

претензий. Он отметил, что «некоторые страны в настоящее время запускают 

«холодную войну», подрывают международные нормы, раздувают 

идеологическое противостояние, осуществляют противостояние лагерей, 

выступают за декаплинг, используют монопольное положение своей валюты 

для управления методом длинного плеча, вводят односторонние санкции и в 

то же время экспортируют собственную инфляцию, финансовый кризис, 

вызывая тем самым серьезные внешние эффекты», что «является настоящим 

риском, а раздувание новой холодной будет вредить не только интересам Китая, 

но и заставит Европу пожертвовать своими интересами».  

В части отношений Китая с Европой китайская сторона негативно 

отреагировала на продвигаемый Еврокомиссией тезис «о снижении рисков» в 

отношениях с Китаем. По словам Цинь Гана, заявления ЕС о намерениях не 

осуществлять декаплинг с Китаем положительно воспринимаются китайской 

стороной, однако заявления «о снижении рисков» вызывают у нее 

озабоченность. Как он выразился, «если под понятием «снижения рисков» на 

деле понимается декитаизация, то это будет представлять собой снижение 

возможностей, снижение сотрудничества, снижение стабильности, снижение 

развития». Китайский министр резко отреагировал на возможность введения 

ЕС санкций в отношении китайских компаний из-за их сотрудничества с 

Россией, заявив, что Китай не поставляет оружия сторонам украинского 

кризиса, а поставки продукции двойного назначения осуществляются в 

соответствии с порядком, предусмотренным законодательством Китая. 

Китайские и российские предприятия осуществляют обычное сотрудничество, 

и оно не должно подвергаться воздействию. Китай выступает решительно 

против введения односторонних санкций, а также санкций длинного плеча и в 

случае их введения примет необходимые меры по защите прав и интересов 

китайских предприятий.  

В отношении украинского кризиса Цинь Ган преимущественно излагал 

известную позицию китайской стороны, подчеркивал, что с первого дня Китай 

был на стороне мира, выступал за прекращение военных действий и начало 

мирных переговоров. При этом он не акцентировал внимание на так 

называемом китайском мирном плане, но подчеркивал китайскую позицию 

«четыре должно», первым пунктом которой является положение о том, что 

суверенитет и территориальная целостность всех стран должны уважаться. К 

моменту завершения поездки Цинь Гана стало известно, что специальный 



представитель Китая по Украине Ли Хуэй с 15 мая начнет практическое 

выполнение своей миссии. 

Заместитель Председателя КНР Хань Чжэн совершил поездки в три 

европейские страны: Великобританию (участвовал в церемонии коронации 

Карла III), Португалию и Нидерланды. Наибольший интерес вызвала поездка 

Хань Чжэна в Нидерланды. Важное место в его переговорах с премьером М. 

Рютте заняли вопросы торгово-экономического взаимодействия, а также 

сотрудничества по зеленой повестке. Они констатировали, что в области 

зеленого развития между сторонами имеется большой потенциал для 

расширения сотрудничества. С китайской точки зрения, между Китаем и 

Европой отсутствует «коренной конфликт интересов», но имеется много 

преимуществ взаимодополняемости. Хань Чжэн заявил, что китайская 

экономика стабилизируется темпами, которые превосходят ожидания, что 

открывает значительные перспективы расширения двустороннего делового 

взаимодействия, по его словам, китайская сторона готова совместно с 

Нидерландами искать направления двустороннего сотрудничества в новой 

обстановке и продвигать вперед отношения двух стран. Согласно 

официальному сообщению китайского МИДа, премьер М. Рютте также заявил 

о надеждах на быстрое восстановление обменов, нарушенных эпидемией, и 

выразил готовность углублять деловое сотрудничество. Обращает на себя 

внимание, что в период визита Хань Чжэн встретился с руководством 

компании производителя оборудования для выпуска чипов ASML.  Об 

обсуждении сторонами украинского кризиса в китайских материалах не 

упоминается. 

 

После улучшения в марте внешняя торговля Китая в апреле вновь 

показала признаки неустойчивости 
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Отскок внешнеторговых показателей, который наблюдался в марте, оказался 

кратковременным. В апреле внешнеторговые показатели вновь начали 

снижаться. При этом снижение происходило от низкой расчетной базы апреля 

2022 г., когда Китай был охвачен волной локдаунов, самым крупным из 

которых был локдаун в Шанхае. Отдельно в апреле 2023 г. прирост 

внешнеторгового оборота составил 1,1% (показатель марта - +7,4%), экспорт 

увеличился на 8,5% (показатель марта - +14,8%), импорт уменьшился на 7,9% 

(показатель марта – минус 1,4%). 

За январь-апрель текущего года оборот внешней торговли (1939,7 млрд долл.) 

сократился на 1,9%, экспорт (1116,9 млрд долл.) увеличился на 2,5%, импорт 

(822,8 млрд долл.) снизился на 7,3%. 

В товарной структуре экспорта проявилась тенденция к восстановлению 

динамики поставок машинно-технической продукции. По итогам четырех 

месяцев года ее экспорт (646,5 млрд долл.) увеличился на 2,4% (в январе-марте 

– минус 0,4%).  

Сохранялась тенденция к быстрому увеличению экспорта автомобилей, 

прежде всего на новых источниках энергии. За январь-апрель Китай поставил 

на внешние рынки более 1,49 млн автомобилей (+76,5%) на общую сумму 

29,68 млрд долл. (+103,6%) (приросты за январь-март в физических объемах и 

по стоимости соответственно +58,3% и +81,6%). Вывоз автомобильных 

деталей (28,68 млрд долл.) вырос на 15,8% (показатель трех месяцев - +11,3%). 

Положительную динамику продемонстрировал экспорт судов (7 млрд долл.), 

который вырос на 20,5%. В то же время поставки на внешние рынки 

мобильных телефонов, бытовой электротехники, микросхем, медицинского 

оборудования, микроэлектроники оставались на отрицательной территории 

сократившись соответственно на 10,5%, 2,5%, 15,2%, 1,4%, 26,2%. 
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В части промышленных товаров несмотря на некоторое ослабление 

сохранялась тенденция к росту экспорта нефтепродуктов. За январь-апрель 

Китай поставил на внешние рынки 28,13 млн т нефтепродуктов (+44,3%) на 

сумму 17,12 млрд долл. (+41,4%) (показатели января-марта соответственно + 

59,8%, +70,3%). Сохранялась также тенденция к быстрому росту экспорта 

стали. За январь-апрель вывоз стали (28,01 млн т) увеличился на 55%, в 

стоимостном выражении (33,89 млрд долл.) – на 32,8%.  

Среди традиционных трудоемких товаров высокие темпы прироста продолжал 

показывать вывоз сумок и чемоданов (+31,7%, показатель 3-х месяцев - 

+29,1%). Ускорились темпы роста экспорта изделий из пластмассы (+4,4%, 

показатель 3-х месяцев - +2,9%). На положительную территорию вышли 

поставки одежды (+2,5%) и обуви (+3,2%) (по итогам 3-х месяцев сокращение 

соответственно на 1,3% и 0,2%). Стабильной оставалась динамика поставок 

игрушек (+3,1%, за 3 месяца - +3,7%).  

В импорте динамику ввоза основных энергетических товаров можно оценить 

как достаточно стабильную. 

Отдельно в апреле ввоз угля в физических объемах составил 40,67 млн т. что 

на 72,7% больше, чем в апреле 2022 г. За январь-апрель импорт угля достиг 

142,5 млн т с приростом 88,8%. В стоимостном выражении он (18,55 млрд 

долл.) увеличился на 53,9%. 

Импорт нефти в апреле (42,4 млн т) в годовом сравнении уменьшился на 1,5%. 

За 4 месяца года ввоз нефти (178,77 млн т) увеличился на 4,6%, но в 

стоимостном выражении (104,69 млрд долл.) уменьшился на 11,6%. 

Сохранялись высокие темпы прироста ввоза нефтепродуктов. За январь-

апрель их импорт (13,59 млн т) увеличился на 68,6%. Отдельно в апреле 

импорт (4,38 млн т) подскочил в годовом исчислении на 296%. В стоимостном 

выражении импорт за 4 месяца (8,09 млрд долл.) вырос на 26,6%.  

Импорт природного газа в апреле составил 8,98 млн т, что на 11 % больше, чем 

в апреле 2022 года. За январь-апрель ввоз природного газа достиг 35,69 млн т, 

сократившись на 0,3%. В стоимостном выражении ввоз газа (21,58 млрд долл.) 

уменьшился на 0,2%. 

Спад в закупках машинно-технической продукции по итогам 4-х месяцев 

сохранялся. Ее импорт в стоимостном выражении (281,13 млрд долл.) 

сократился на 20,6% (в январе-марте снижение на 22,1%). Сохранялась также 

тенденция к снижению ввоза микросхем. За четыре месяца года закупки 

микросхем в физических объемах (108,2 млрд шт.) сократились на 21,1% (в 

январе-марте сокращение на 22,9%), в стоимостном выражении (105,57 млрд 

долл.) они уменьшились на 18,3%. 



 Стоимостные показатели динамики импорта сельскохозяйственных товаров 

несколько снизились, но продолжали находиться на положительной 

территории. За четыре месяца объем сельскохозяйственного импорта (79,97 

млрд долл.) вырос на 11,2% (показатель января-марта - +13,2%).  

В январе-апреле главным торговым партнером Китая оставались страны 

АСЕАН. Они заняли первое место по объемам оборота, экспорту и импорту, 

обойдя ЕС и США по всем показателям. За 4 месяца оборот торговли Китая со 

странами АСЕАН (304,64 млрд долл.) увеличился на 5,6% (показатель января-

марта - +7,6%). Темпы прироста китайского экспорта (185,18 млрд долл.) 

составили 15% (показатель трех месяцев - +18,6%). Импорт (119,46 млрд долл.) 

сократился на 6,3% (в январе-марте снижение на 6,1%). 

Спад в торговле с ЕС сохранялся, но его глубина несколько уменьшилась. В 

январе-апреле торговля Китай-ЕС (262,53 млрд долл.) сократилась на 3,5% (за 

три месяца снижение на 5,5%). Экспорт Китая в ЕС (170,7 млрд долл.) 

уменьшился на 4,3% (в январе-марте снижение на 7,1%), импорт из ЕС (91,83 

млрд долл.) сократился на 1,8% (в январе-марте снижение на 2,4%). 

Немного улучшились показатели китайско-американской торговли, хотя она 

продолжала находиться в отрицательной зоне. За январь-апрель оборот 

торговли Китай-США (217,92 млрд долл.) уменьшился на 11,2% (показатель 

трех месяцев – минус 17%). Экспорт Китая (158,25 млрд долл.) сократился 14,3% 

(за три месяца снижение на 17%), импорт (59,67 млрд долл.) снизился на 2% 

(за три месяца снижение на 1,7%). 

Динамика торговли Китая с Россией оставалось высокой. За январь-апрель 

оборот взаимной торговли (73,15 млрд долл.) вырос на 41,3% (за три месяца 

рост на 38,7%). Сохранялся тренд к быстрому росту китайских поставок на 

российский рынок. За четыре месяца китайский экспорт в Россию (33,69 млрд 

долл.) увеличился на 67,2% (за три месяца рост на 47,1%). Закупки российских 

товаров (39,46 млрд долл.) выросли на 24,8% (за три месяца рост на 32,6%). 

Отдельно в апреле китайский экспорт в Россию (9,62 млрд долл.) в годовом 

исчислении вырос на 153%, импорт из России (9,61 млрд долл.) увеличился на 

8,1%. 

 

 

Слабый спрос и сезонный фактор повлияли на кредитную активность 

В апреле существенных изменений в денежно-кредитной политике Китая не 

отмечалось. Народный Банк не прибегал к каким-либо крупным мерам по 

увеличению денежного предложения. Темпы прироста денежной массы 

несколько снизились, но все равно оставались высокими. Показатель М2 в 



апреле вырос на 12,4%, что хотя на 0,3 п. п. пункта ниже уровня марта, но на 

1,9 п. п. превышает апрельский показатель прошлого года. 

 

Показатель М1 в апреле увеличился на 5,3% и был на 0,2 п. п. выше, чем в 

марте текущего года и апреле 2022 года.  

Кредитная активность в апреле заметно снизилась, что в определенной мере 

можно объяснить сезонным фактором, так как в Китае в апреле данное явление 

происходит практически ежегодно. 

 

Объемы нового кредитования в национальной валюте в апреле составили 

718,8 млрд юаней, что на 64,9 млрд юаней больше, чем в апреле прошлого года. 

Однако с учетом экономической обстановки весной прошлого года, когда 

Китай был охвачен волной масштабных локдаунов данный прирост 

рассматривается как очень малый.  

В структуре кредитования, как и в предшествующие месяцы, доминировал 

корпоративный сектор. Объемы кредитования предприятий и организаций 

были на уровне 683,9 млрд юаней (в апреле 2022 г. – 578 млрд юаней). При 
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этом объемы краткосрочного кредитования сократились почти на 110 млрд 

юаней, средне и долгосрочного увеличились. Обозначившаяся в марте 

тенденция к оживлению кредитования домохозяйств, в апреле дальнейшего 

развития не получила. Кредитование домохозяйств уменьшилось на 241,1 

млрд юаней, при этом снижение наблюдалось как по краткосрочному 

кредитованию (125,5 млрд юаней), так и средне долгосрочному (115,6 млрд 

юаней). 

В апреле произошло заметное уменьшение депозитов в юанях, их общая сумма 

уменьшилась на 460,9 млрд юаней, при этом депозиты домохозяйств 

сократились на 1,2 трлн юаней (в 1 квартале прирост депозитов населения 

составил 9,9 трлн юаней). Таким образом произошел резкий разворот от ранее 

наблюдавшейся тенденции к росту депозитов населения. Однако, по мнению 

многих китайских аналитиков рынка, рассматривать данное явление как 

сигнал отказа от сберегательной модели, характерной для периода эпидемии, 

пока еще преждевременно. Сокращение депозитов может объясняться отчасти 

сезонным фактором, отчасти тем, что средства пошли на инвестирование в 

продукты wealth management, что в свою очередь обусловлено снижением 

ставки по банковским депозитам. 

Агрегированный показатель общественного финансирования (АПОФ) в 

апреле оценивался в 1,22 трлн юаней, что примерно на 273 млрд юаней больше, 

чем в апреле прошлого года. Объем кредитования реального сектора в 

национальной валюте составил 443,1 млрд юаней, что на 72,9 млрд юаней 

больше, чем в тот же период прошлого года. Чистое финансирование за счет 

правительственных заимствований составило 454,8 млрд юаней, 

увеличившись по году на 63,6 млрд юаней. Финансирование через долговые 

обязательства предприятий оценивалось в 284,3 млрд юаней, уменьшившись 

по году на 80,9 млрд юаней. Финансирование через размещение акций 

предприятий также продолжало уменьшаться, составив 99,3 млрд юаней, что 

на 17,3 млрд меньше, чем год назад. 
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